



## Bitácora Empresarial

Martín Rodríguez Sánchez

Facebook.com/MartinRSmx Twitter.com/MartinRSmx

# Escenario fiscal para el empresariado en 2021

Envueltos en el contexto de la pandemia que experimenta el país desde hace aproximadamente 10 meses, el pasado 1° de enero entró en vigor el Paquete Fiscal 2021 junto a diversas disposiciones contenidas en la Ley de Ingresos de la Federación (LIF), la Resolución Fiscal y la Ley Federal de Derechos (LFD).

Estos cambios son muy importantes para el empresariado, ya que después de meses en confinamiento, donde hemos perdido cartera de clientes, baja en la plantilla de colaboradores, adquirido deuda para saldar gastos fijos y variables, además de buscar adecuaciones a nuestras líneas de negocio para mantener la operatividad, ahora debemos sumar una precisa atención a las modificaciones que sufrieron varias leyes en materia fiscal.

Se entiende que parte de estas adecuaciones apuntan a la necesidad del gobierno federal por establecer mecanismos que optimicen y garanticen una sana recaudación tributaria, esencial en un año que luce complejo, en primera por los gastos necesarios para hacer frente a la erradicación de la pandemia, así como para lograr la inercia necesaria de crecimiento que repunte el PIB, luego de un año donde se marcó un registro de -9.0%.

En el Coine entendemos que son temas que nos inquietan como iniciativa privada, muchos de ellos envueltos en una ola de consecuencias personales, económicas y sanitarias que el covid-19 nos está dejando.

En muchos de los casos, nuestra inquietud como empresarios no apunta a encontrarnos fuera de los marcos legales, sino que existe ansiedad, producto de la atención que se le ha invertido a las fórmulas para reactivar nuestras líneas de negocio. Y es que en ocasiones esto puede llevarnos a imprecisiones o errores administrativos que deriven en algún problema con el fisco y que en un escenario adverso podría acabar hasta con la conclusión de una trayectoria empresarial, lo cual es muy lamentable.

Por ello, profesionales del organismo que presido, en conjunto con equipos de contadores, abogados, financieros y economistas de la consultoría Mobirama, e invitados especiales de la Procuraduría de la Defensa del Contribuyente (Prodecon) establecieron la necesidad de llevar a cabo el Foro Reforma Fiscal 2021 y su impacto en el sector empresarial, el próximo martes

26 de enero, que podrá seguirse a través de las redes sociales del Coine.

El objetivo es brindar a las empresas un panorama general de los escenarios con los que podrán encontrarse a lo largo del año. Al respecto, es importante conocer las implicaciones que tendrá la Resolución Fiscal en el plano de modificaciones facultadas de la autoridad, medios y formas de cobro, y sanciones en la recaudación de impuestos federales como el IVA, ISR e IEPS.

Asimismo, otro tema de gran relevancia es en materia de devolución de impuestos, ya que el Servicio de Administración Tributaria (SAT) solicitará se confirme el domicilio fiscal del contribuyente, porque de lo contrario negará la devolución del saldo a favor. De igual manera, una facultad similar tendrá el SAT al realizar embargos precautorios a las cuentas de terceros que no colaboren en la fiscalización de determinado deudor del fisco.

Esto último resulta muy delicado porque las empresas que se encuentren en problemas de deudas con el fisco, o en presuntos casos de lavado u omisión de sus obligaciones tributarias, envolverán en su dificultad las cuentas bancarias de dinero de sus proveedores, clientes e incluso trabajadores, principalmente los responsables de la materia fiscal.

Aunado a esto, debemos incluir las implicaciones que tendrá la llamada *Ley Nieto*, aprobada por el Congreso para hacer frente al lavado de dinero, así como la figura para las donatarias, ya que el SAT redujo considerablemente la lista de instituciones autorizadas para recibir donativos deducibles y deberán destinar únicamente sus activos al objeto social o fin autorizado, estableciendo diferentes limitaciones para su autorización.

En conclusión, se considera que el desenvolvimiento empresarial deberá estar tutelado por un asesoramiento fiscal que no entorpezca la operación ni dificulte su cumplimiento con el fisco; de manera que, acercarse a los expertos apunta a un acierto, porque si bien se esperan muchos amparos, lo mejor sería tener previsto y solucionado cualquier tipo de eventualidad.

— facebook.com/COINELat

— twitter.com/COINE\_Lat



## Biden como contrapeso en México

- El arribo de Joe Biden a la Casa Blanca trae optimismo por el contrapeso que puede generar.

No es poca cosa que, en medio de la transición presidencial más difícil en la historia reciente de Estados Unidos, las empresas energéticas de ese país hayan logrado posicionarse en las agendas de los secretarios de Estado, **Mike Pompeo**; de Energía, **Dan Brouillette**, y de Comercio, **Wilbur Ross**, el envío de una carta a sus contrapartes en México para mostrar su preocupación por la incertidumbre que ha generado el gobierno mexicano en materia energética. La alerta radica en la política mexicana de restringir permisos a las compañías privadas, así como ejercer su potestad para beneficiar a las empresas estatales. En la misiva, los funcionarios del gobierno de **Trump** mencionan documentos y reuniones específicas y aclaran que lo anterior genera preocupación por los compromisos que hizo México en el Tratado México, Estados Unidos y Canadá. Además afirman que muchas de las inversiones que están en riesgo se financiaron con dinero del gobierno de la Unión Americana.

El peso de la carta radica en la capacidad que mostraron las empresas energéticas de Estados Unidos para empujar una agenda en medio de una coyuntura en donde hay asuntos existenciales más urgentes para ese país, lo que manda la señal de que dichas firmas no tendrán problema para cabildar con funcionarios de la administración **Biden** una postura similar de preocupación, a lo que habrá que sumar el cabildeo con los congresistas. El esfuerzo de las empresas estadounidenses cae en tierra fér-

Secretarios del gobierno de Estados Unidos enviaron una carta a su contraparte mexicana para manifestar su preocupación.



● Joe Biden, presidente electo de EU.

til dado que **Joe Biden** le da un gran peso a la lucha en contra del cambio climático, prueba de ello el nombramiento de **John Kerry** como enviado especial de Estados Unidos para el cambio climático.

Un componente esencial de la lucha en contra del cambio climático es la transformación de la matriz energética global para alejarse de los combustibles fósiles y ampliar la producción de energías renovables y, en ese contexto, la visión energética soberanista del gobierno mexicano es totalmente opuesta, por lo cual las objeciones de las empresas estadounidenses tendrán más fuerza y habrá más interés de la administración **Biden** de hacer algo al respecto.

Otros dos temas de la agenda del gobierno de **Andrés Manuel López Obrador** que van en colisión directa con el gobierno de

**Biden** es la intención de anular órganos autónomos como la Comisión Federal de Competencia Económica (Cofece) o el Instituto Federal de Telecomunicaciones (IFT), entre otros. Dichas entidades son garantía de árbitros imparciales en México y tendrán muchos defensores. Por ejemplo, AT&T se decidió a invertir en México por la reforma en telecomunicaciones que tiene como piedra angular al IFT, por lo que sería previsible un intenso cabildeo de parte de esa empresa con el gobierno de **Biden** para evitar la anulación de dicho instituto.

Otro asunto de choque es el intento de reforma al Banco de México, que probablemente quede eclipsada por el propio secretario de Hacienda, pero en caso de persistir por un interés particular, implicará un riesgo significativo de lavado de dinero frente a Estados Unidos, lo que generaría reacciones enfáticas y públicas del Departamento del Tesoro y el banco de la Reserva Federal.



Para los que no coinciden con una visión de gobierno en la que el poder ejecutivo aglutina la mayor parte del poder político en México, el arribo de **Biden** a la Casa Blanca es un elemento que genera optimismo por el contrapeso que puede ofrecer al defender sus propios intereses.



## Del verbo emprender

Salo Grabinsky  
gzsal@gmail.com

### Año crucial y definitorio

• Voten por el candidato(a) que les de más confianza su honestidad y capacidad y no por el partido que lo convoque.

Antes que nada, estamos agradecidos de haber terminado el terrorífico 2020 con su cauda de crisis por covid y sus consecuencias globales, seguido por turbulencias y violencia debida a personajes y gobiernos dictatoriales, pugnas Internas, ataques físicos y cibernéticos y, con mucha pena lo digo, podemos contar con los dedos de una mano a los países que han mantenido la estabilidad tan añorada por todos los humanos pensantes. Mal comienzo de año.

Ya entrando en materia, quiero cambiar un poco mi pensamiento y entrar en problemas que a todos nos incumben en este año crucial. Son por fuerza mis propias opiniones y sugerencias, pero el entorno lo amerita. Empecemos.

La pandemia versión 2.0.- No voy a echar culpas específicas, ya que la inmensa mayoría de las autoridades y gobiernos mundiales no estaban preparados o no quisieron tomar medidas autoritarias o que les afectaran en las próximas elecciones o en el poder que ejercen, por lo que tenemos a la fecha un tornado de sentidos opuestos desde un optimismo irreal ante lo que estamos viendo los ciudadanos, hasta el cúmulo de declaraciones y actos irresponsables que nos tienen mareados a todos.

Ejemplos abundan: el uso de cubrebocas ¿es básico o no sirve?, ¿las pruebas masivas de covid no son necesarias (o son muy caras y no hay cómo pagarlas)? y un torrente de recetas, conspiraciones, valemadrismo e irresponsabilidad de personas para a las que, parafraseando a José Alfredo Jiménez "la vida no vale nada" (pero a nosotros y nuestras familias sí). Esto sucede en México, pero tenemos casos increíbles de

autoridades interesadas en asuntos electorales, su poder y muchedumbres reclamando por la "falta de libertades" poniendo en peligro a los demás. Esta segunda vuelta de la pandemia es mucho peor según expertos, con variantes más agresivas, ausencia notoria de una vacunación masiva y, repito, falta de información confiable.

**Esta segunda vuelta de la pandemia es mucho peor según expertos, con variantes más agresivas, ausencia notoria de una vacunación masiva y, repito, falta de información confiable.**



Conoce más del trabajo de este columnista.

Por lo pronto, ante la poca certeza, los que pueden deben seguir con más fuerza las medidas extremas de cuidado y los que requieren por fuerza trabajar en la calle o espacios cerrados extremen precauciones, por favor.

Estos meses van a ser muy difíciles, se los aseguro.

Elecciones.- Cada ciudadano(a) es libre de decidir por quién votar en las próximas elecciones. Eso es un derecho innegable y muy valioso, sobre todo si comparamos con regimenes donde no existen procesos democráticos legales y supervisados por observadores autónomos. Pero, según lo que veo, estas elecciones están plagadas de actos sospechosos, en búsqueda de poder a como dé lugar, sin una plataforma realista y con el habitual chapultneo. Pero lo peor que podríamos hacer es de abstenernos a votar, porque así tácticamente condonamos todas estas maniobras tan nocivas. Yo les quiero sugerir lo siguiente:

voten por el candidato(a) que les dé más confianza su honestidad y capacidad y no por el partido que lo convoque.

Infórmese bien y decida. Es crítico hacerlo.





## De convicción liberal

Guillermo Zamarripa  
Director General del FUNDEF

### Primer riesgo para el 2021

• Malos gobiernos democráticos con líderes populistas han tenido un mal manejo de la pandemia.

En mis columnas de este mes voy a escribir sobre los tres principales riesgos que identifiqué para el 2021. Dos de ellos tienen un alcance global con implicaciones para México y el tercero es más específico de nuestro país. El panorama es complejo y la perspectiva no es muy favorable.

El primer riesgo es el de mayor alcance y con las mayores implicaciones para el mundo: la pandemia.

En términos generales se puede decir que no está en control. Llevamos un buen tiempo con más de 600 mil casos diarios en el mundo y con la expectativa de que en los próximos 10 días llegaremos al número emblemático de 100 millones de contagiados.

Estados Unidos es el país que tiene el peor desempeño. Se mantiene con casi una cuarta parte de los contagiados y a la fecha aporta un tercio de los nuevos casos diarios. Países de Europa y de otras regiones también tuvieron rebotes importantes.

En México no hemos estado alejados de este comportamiento. Ya nos acostumbramos a que desde noviembre los contagios empezaron a crecer y siguen aumentando. Están en más del doble de lo que vimos hace meses.

Ante esta nueva ola de contagios varios países han impuesto nuevamente medidas importantes de restricción a la actividad económica. Lo más relevante se ha hecho en Europa. En CDMX y Estado de México están tratando de actuar, pero no se ve apoyo del Presidente.

En Estados Unidos hay medidas muy limitadas y un vacío de poder por el cambio de gobierno. Es clara la postura crítica de **Biden** sobre el manejo de la pandemia en su país. Va a ser muy interesante seguir sus acciones a partir de la próxima semana.

La decisión que se tome va a tener implicaciones para nuestro país. Si hay un cierre fuerte en la economía de Estados Unidos podemos tener un impacto negativo en la nuestra. Si se concentran en el estímulo que anunciaron pueden ser más remesas para México.

En este escenario de crecimiento de casos y regreso a las restricciones hay que entender lo que sucederá con la vacuna. Hay dos cuellos de botella: la producción y la entrega y aplicación de la vacuna. El segundo es más complejo de lo que se pensaba. Esta realidad nos lleva a que el fin de las restricciones no se ve en el corto plazo.

¿Qué lecciones nos deja el manejo a nivel global de la pandemia para entender nuestra realidad como país?

Si tomamos como referencia a los países democráticos, la diferencia en el manejo de la pandemia no se explica por la ideología del gobierno, de derecha o de izquierda. Se explica por su calidad.

Buenos gobiernos como los de Nueva Zelanda, Australia, Taiwán, Corea del Sur y Alemania han tenido un buen manejo de la pandemia.

Malos gobiernos democráticos con líderes populistas han tenido un mal manejo de la pandemia. Dos referencias son **Trump** en Estados Unidos y **Boris Johnson** en el Reino Unido. Otros países cuyos líderes han tomado posturas similares son Brasil, India y México.

En conclusión, nos espera que el periodo de confinamiento y restricciones parciales continúe, que la solución de la vacuna va a ser más tardada y en el caso de México, por el perfil populista de nuestro Presidente, no esperemos buenos resultados del manejo de la pandemia.

En México ya nos acostumbramos a que desde noviembre los contagios empezaron a crecer y siguen aumentando. Están en más del doble de lo que vimos hace meses.



Sigue de cerca el número de contagios por covid-19.



## MÉXICO SA

### Cienfuegos: telenovela inconclusa //

### De “traidor a la patria” a “mártir”

CARLOS FERNÁNDEZ-VEGA

● **QUÉ SUCEDIÓ? ¿CUÁL** de los capítulos de la telenovela no se transmitió?, porque de “traficar miles de kilogramos de cocaína, heroína, metanfetaminas y marihuana a Estados Unidos” y “blanquear dinero del narco” (versión gringa), el general Salvador Cienfuegos pasó a ser a “ciudadano ejemplar” y víctima de “fabricación de pruebas en su contra”, porque “no se pueden inventar delitos”, ergo “no hay elementos en su contra” (versión mexicana). ¿Cuál de las dos es la buena?

**A MÁXIMA VELOCIDAD**, el caso del ex secretario de la Defensa Nacional en tiempos peñanietistas pasó de ser una historia de “traición a la patria” y “una cruda muestra de cómo el narcotráfico se incrustó en las más altas esferas del gobierno mexicano” a otra, ensoñadora, que exculpa plenamente al militar y lo pone como “ejemplo” del buen comportamiento y del “compromiso con el país”. Todo en tres meses, cuando es conocido que los procesos judiciales —aquí, allá y acullá— son más lentos que el progreso.

**SE CONOCEN TRES** capítulos de la historia

oficial: el 15 de octubre agentes de la Drug Enforcement Administration (DEA) aprehendieron a Cienfuegos en el aeropuerto de Los Ángeles y de allí se lo llevaron a la corte de Nueva York para iniciar el proceso judicial. ¿De qué lo acusó el gobierno estadounidense?

**CUATRO CARGOS EN** concreto: tres por conspiración de manufactura, importación a Estados Unidos y distribución de drogas ilícitas; y uno por lavado de dinero. “Fiscales federales detallan que el ahora indiciado abusó de su puesto para ayudar al *cártel H-2* (de Juan Francisco Patrón Sánchez, sucesor de Héctor Beltrán Leyva, y abatido en 2017) a traficar miles de kilogramos de cocaína, heroína, metanfetaminas y marihuana a Estados Unidos, y a cambio de sobornos permitió que ese *cártel* actuara con impunidad en México” (*La Jornada*, David Brooks).

**EL TRIBUNAL FEDERAL** del distrito del este de Nueva York detalló que “los primeros tres cargos aprobados por un gran jurado a partir de evidencia presentada por fiscales federales afirman que entre diciembre de 2015 y febrero de 2017 el general Cienfuegos, también conocido como *El Padrino*,

junto con otros, conspiró para manufacturar y distribuir drogas ilícitas con el conocimiento de que serían exportadas a Estados Unidos”. Además, fue acusado de realizar transacciones financieras y entrega de fondos en moneda estadounidense y mexicana que procedían del narcotráfico (ídem).

**ANTE ESOS HECHOS**, el presidente López Obrador consideró que “la detención por vínculos con el narcotráfico del general Cienfuegos es un hecho muy lamentable, porque es una muestra inequívoca de la descomposición del régimen, de cómo se fue degradando la función gubernamental en el país durante el periodo neoliberal; estamos ante una situación sin precedente, porque está detenido por la misma acusación contra quien fue secretario de Seguridad Pública de Calderón. Desde luego, todo debe probarse, no podemos adelantar visperas ni hacer juicios sumarios”.

**DE AHÍ A** la acción diplomática –Ebrard se dedicó a desfacar el entuerto– y en un mes el gobierno mexicano –que movió cielo, mar y tierra– “logró” que el Departamento de Justicia retirara los cargos contra Cienfuegos, “por consideraciones de política exterior y para permitir que sea investigado por las autoridades en México, dadas las consi-

deraciones delicadas e importantes de política exterior que superan el interés del gobierno (gringo) en proceder con la fiscalización del acusado”.

**“DESESTIMADO” EL CASO** por los gringos, el militar regresó a México (18 de noviembre de 2020) como “ciudadano libre” y se fue a su casa. La Fiscalía General de la República (FGR) lo recibió con los brazos abiertos, aunque se “comprometió” a “iniciar la investigación respectiva”, sin olvidar “las pruebas aportadas por el gobierno de Estados Unidos”.

**¿RESULTADO? CIENFUEGOS PLÁCIDAMENTE** gozó del Lupe-Reyes y el 14 de enero de 2020 la FGR decidió, sin sonrojarse, “el no ejercicio de la acción penal”. Lo exculpó, pues, en menos de dos meses.

**Y COLORÍN COLORADO**, este cuento no ha acabado.

## Las rebanadas del pastel

**ENTONCES, ¿CUÁL ES** el capítulo que nos deben?

*cfvmexico\_sa@hotmail.com*



**DINERO**

*Diputados piden el voto y no regresan // 90% quiere reelegirse // No conocen los ciudadanos a sus representantes*

**ENRIQUE GALVÁN OCHOA**

**E**N 2014 SE aprobó una reforma que permite la reelección de diputados y senadores. Entrará en vigor este año. El proceso de 2021 será la primera vez en que legisladores podrán ser reelectos; 90 por ciento de los 500 diputados ya se apuntaron para repetir por tres años. Ese fue el tema del sondeo de la semana.

**Metodología**

**EL SONDEO FUE** distribuido por redes sociales. Participaron 867 personas; en Twitter, 174; en El Foro México, 583, y en Facebook, 110.

**Twitter**

**ES LAMENTABLE QUE** los diputados de Morena recurran a la reelección, repiten lo que dice el Presidente, pero actúan de acuerdo con sus intereses. No a la reelección.

@\_Thatri /CDMX

**JAMÁS VOTARÍA POR** alguien que siempre usó el cargo para su beneficio.

@camilo rodriguez cornejo /Guanajuato

**INFORTUNADAMENTE, CUANDO GANAN** no los volvemos a ver; muchos no tienen conocimientos de leyes, usos y costumbres y jamás recorren su área para saber qué necesita la gente.

@Maura Zagal /CDMX

**QUE INFORMEN DE** su participación en el Congreso para saber qué hicieron.

@Alejandro Flores /GDL

**NI SIQUIERA SÉ** quién es. ¿Cómo voy a votar por alguien que nunca se apareció?

@Monde Chávez /Veracruz

**SÓLO SE APARECIÓ** en épocas electorales y jamás la hemos vuelto a ver. Es diputada de Morena y no volveré a votar por ella. No apoyaría a nadie que busque perpetuarse en su cargo.

@Alejandro Sánchez /CDMX

**LOS QUE QUERÍAN** reelegirse debieron trabajar desde el primer día para lograrlo. No lo hicieron, no merecen nuestro voto.

@YamiliaGonzálezCruz /CDMX

**Facebook**

**NO LOS CONOZCO.** No hicieron nada por este distrito. Morena falló como partido.

Carlos Jiménez Arreola /Veracruz

**DEFINITIVAMENTE, NO. SÓLO** se apareció por aquí durante la campaña, y después, como reza el dicho: “Ni por el cambio volvió”.

Paulino Villafuerte /CDMX

**SE NECESITA GENTE** nueva con ganas de trabajar y no vividores del erario.

Mario Palomino / Tampico

**HE BUSCADO CUÁL** es mi distrito y no lo he hallado. No sé quién es el diputado, qué hace o qué ha propuesto. Nunca buscan conocer las necesidades de la colonia que está muy deteriorada.

Martín Mejía Ramos /CDMX

**SON DEMASIADOS, ¡YO** voto por que se elimine por lo menos la mitad!

Julia Limón Torres / CDMX

**SI EL DIPUTADO** que se quiere reelegir es de Morena, con gusto volveré a votar por él; son los que más contribuyen al proyecto de gobierno, cuyos beneficios para todos son tangibles.

Ignacio Alvarado / El Mante

**El Foro México**

**SE DEBE DESAPARECER** a los plurinominales y exigirles cuentas a los uninominales. Y tal vez pudiera volver a votar por ellos.

Gonzalo Mondragón / Cuautitlán Izcalli

**APROBÓ LEYES QUE** no benefician a la mayoría; ha autorizado que el gobierno del estado adquiera más préstamos que no son muy claros y en mi municipio no contuvo al alcalde que bloqueó la calle donde viven sus familiares (suegros). Distrito electoral 4 en el estado de México.

Enrique Pérez Rodríguez / Edomex

**NO. NO ES** del estado, vino de la Ciudad de México siendo del PRI, compró su candidatura y ganó por el PES aprovechando la alianza. No ha hecho nada más que vivir del erario.

Hugo Carbajal Aguilar / Morelos

Sergio Fernández Hernández /CDMX

**A QUIENES ESTÉN** interesados en ser diputados, de cualquier partido, deben aplicarles un buen examen, la mayoría sólo están ahí por el dinero. Y mientras más le dan vueltas a las cámaras, menos les interesa la gente.

Danielina Duque / San Luis Potosí

**SUFRAGIO EFECTIVO, NO** reelección. Este avance social y político que se logró a un alto costo, no debería olvidarse, como está sucediendo. Desafortunadamente este retroceso tuvo como antecedente que de diputado se brincaba a senador y después a gobernador o nuevamente el anterior puesto, fue la antesala de la corrupción política mexicana.

Salvador Rosales / Puebla

**MUCHA GENTE DE** Morena no está a la altura del partido y del Presidente; como diría el clásico: son acomodaticios. Gracias a ellos, la 4T, perderá lugares en la Cámara.

Miguel Ángel Bustamante / CDMX

**LA RELECCIÓN ES** una aberración en cualquier democracia, ya lo dijo Francisco I. Madero: "Sufragio efectivo, no reelección".

Facebook, Twitter: galvanochoa  
Correo: galvanochoa@gmail.com

**En junio serán elegidos 500  
diputados federales.  
480 quieren ser reelegidos.**

**¿Volverías a votar por tu diputado?**

